

FERRO  
CARRILES

De Palma a Manacor y La Puebla.  
3'15 (mixto) - 3'10 m. y 2'45 t.  
De Manacor a Palma y La Puebla.  
3'15 (mixto), 8 m. - 3'2' t.  
De La Puebla a Palma y Manacor.  
4' (mixto), 8'30 m. y 3'45 t.  
Los sábados de Palma a La Puebla a  
s 4 tarde y los domingos de La Puebla  
Palma, a las 6 tarde.  
Los días de mercado en Inca.  
De Inca a Palma a 2 t.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Allica-  
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 8 t. Bar-  
celona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcudia.  
—Juev. 8 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-  
lona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.  
Ibiza y Allica.—Jueves 9 m. Mahon  
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

# LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG. R.  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

FE DE VIDA.

La circular aprobada en la tarde de ayer por los diputados y senadores de la izquierda, podrá no ser modelo de buena literatura, pero es cambio dechado de candoroso optimismo.

Comienza el primer párrafo con una afirmación rotunda, la de que nunca se formó en España, ni tan bien ni tan rápidamente, partido alguno; en el siguiente, como si lo dicho fuera poco, se añade que el tal partido nació formado (ni más ni menos que Minerva de la cabeza de Júpiter), y que «a la sola iniciativa de su idea, se apresuraron a aceptarlo, no sólo los jefes de varios grupos y procedencias liberales, sino también todos cuantos por altas razones de patriotismo, se habían separado del gobierno;» y en los párrafos sucesivos se agrega, para completar el cuadro, que la espontaneidad, la adhesión y el entusiasmo igualan, caso de que no excedan, en provincias al impetuoso movimiento producido por la buena nueva en la capital de España.

Si no fuésemos como somos, desinteresados amigos de la izquierda, no nos costaría gran trabajo recordar el número de meses trasearidos entre la primera manifestación de disidencia hecha por los señores Lopez Dominguez y Linares en el Congreso, y la carta de Biarritz: no necesitaríamos gran esfuerzo para contar las negativas y desazones proporcionadas al señor Moret por el señor Montero Rios en los últimos Juegos florales de Pontevedra; no tendríamos que compulsar archivos y bibliotecas para decir la gestación laboriosísima, los trabajos, angustias y mutilaciones por que hubo de pasar la célebre fórmula antes de salir al mundo, ni tampoco nos ocasionaría la menor molestia el repetir historias tan sabidas como son las de la ruptura del marqués de Sardoal, formación de honestas distancias entre el señor Martos y la monarquía, disponibilidad (malograda) de los radicales y cimbrios, alistados en el nuevo partido, a aceptar altos cargos bajo las órdenes del presidente del Consejo, «et quibusdam aliis;» pero no entrando en nuestros propósitos el de suscitar obstáculos a la izquierda dinástica, y teniéndolo por el contrario muy firme de asistir con amistosa expectación al cumplimiento y logro de su titánica empresa, dejaremos correr la circular sin controvertir ninguna de sus arrogantes afirmaciones.

FOLLETIN.

LORENZO.

(Conclusion.)

Lorenzo puso su mano tamborosa sobre la frente de Pilar y la hizo levantar la cabeza, quería ver en aquellos ojos bañados en llanto muestras inagotables del amor filial.

Pilar miró instantáneamente a su padre de un modo vago y volvió a bajar la cabeza.

—¡Pilar! ¡Pilar! exclamaba el viejo llorando, y Pilar nada respondía.

—Resignación, amigo Lorenzo, pro-mi-pió el padre Jacinto, resignación; la niña va a ser desposada con Jesucristo, va a ganar el cielo, ella rezará por usted.

—Sí... sí... pero...—tartamudeaba Lorenzo con profunda pena y sollozando, estudiando una lucha horrible entre su corazón y su cerebro.

Se aproximó el viejo hasta su hija; con sus manos vacilantes la hizo levantar de nuevo la cabeza para besarla en la frente.

Pilar besó con cierta frialdad la mano de su padre, apartó con místico recato los brazos del pobre viejo que quería estrecharla contra su pecho; y dando un paso atrás, permaneció otra vez con la cabeza

Quédese para otros el suponer que el partido del duque de la Torre le ocurre lo mismo que a los físicos rematados, a quienes en los postreros días de la terrible enfermedad, todo se les vuelve hacer proyectos de viaje y forjar alhagüñas ilusiones.

Cierto que con su aspiración a constituir dentro de una legalidad común dos solos partidos, el liberal y el conservador, tiende a dejarnos fuera de la órbita ordinaria de la política, mas no por eso le guardaremos rencor, seguros como nos hallamos de seguir viviendo y prosperando, así llegue a realizar ese gran prodigio, mucho mayor y más árduo que los doce trabajos de Hércules. Bien merece tal sacrificio por nuestra parte la proclamación del código fundamental de 1869, hecha en la circular sin reservas ni distinguos.

Si los hombres de la izquierda sienten y sienten lo que dicen, si detrás de la frase «con el programa del partido, cuya base es la legalidad del 69» no hay algún asidero por medio del cual salga a luz en un momento dado la más imprevisible de las interpretaciones eusecticas o teológicas, allá les enviemos nuestros humildes y afectuosos parabienes.

Pero si el documento en cuestión no es un ultimatum, si quedan mal soldadas las ideas y las cosas, si tan solo se ha tratado de presentar una fe de vida ante los ojos de las provincias, donde apenas hay quien sepa de interioridades, si todavía no está definitivamente cerrado el período de los retrocesos, ensayos y transacciones, mejor será que los izquierdistas envíen su circular en fe de obito y aprovechen, para volver cada cual a su campo, la buena ocasión que en los actuales gobiernos les depara la fortuna.

Piénsenlo bien y no se expongan a verse abandonados mañana por los amigos del señor Martos, y a tener que presenciar al otro día del señor duque de la Torre.

(Globo.)

SALAMANCA.

En el instante de llegar a la redacción con objeto de escribir el artículo de la semana sobre algunos sucesos de actualidad me encuentro con una noticia ante la cual todos los acontecimientos ceden para un periodista.—El marqués de Salamanca ha muerto me dicen.—Yo no tenía

baja, los brazos extendidos y las manos cruzadas.

—¡Pilar! ¡Pilar! exclamó Lorenzo con esa desesperación con que habla la madre al niño recién muerto, pensando que no es cierto lo que mira, y después con profunda amargura, con voz más débil, como salida del corazón, como un quejido triste y prolongado, dijo el pobre viejo:

—¡Pilar!...

Y cobriendo su rostro con las manos, lloraba amargamente, sollozaba con desesperación, mientras Pilar, acompañada del padre Jacinto, bajaba lentamente la escalera.

Tra-currieron algunos meses sin que el pobre viejo pudiera consolarse del dolor que le había causado la ausencia de su hija.

Pronto nuevos pesares vinieron a aumentar su desconsuelo.

Ramon, el novio de Matilde había caído soldado y tuvo que ausentarse de Madrid. La salud de la pobre niña se hallaba muy quebrantada, y con la ausencia de su novio se agravaba por momentos la enfermedad, que lentamente consumía aquella débil existencia.

Comprendió Matilde el estado en que se encontraba, y vió que le era forzoso cuidarse y reponerse, para lo cual tuvo que empeñar sus modestos vestidos, su mantón y sus únicos pendientes, obtenidos a costa de grandes sacrificios y muchos desvelos.

Cuando ella menos lo esperaba, le dijeron que Ramon regresaría en breve, y la

noticias de su enfermedad. Mi asombro ha sido grande.

Y, sin embargo, nada más natural que la muerte de una persona que contaba ya setenta y dos ó setenta y tres años.—Es una edad a que un hombre del siglo difícilmente llega; porque la vida actual gasta mucho los resortes del cuerpo y del alma.—Pero, en verdad, el marqués de Salamanca era un viejo que veíamos todos sin caer en la cuenta de que podía morir de un momento a otro. Tanta era su actividad, la frescura de sus ideas; la gracia de su conversación y sus maneras; era un joven de cabellos blancos.

Por desgracia yo soy el cronista menos apropiado para escribir un artículo sobre este hombre interesantísimo, que resume un siglo, y que ha sido una influencia constante secreta ó pública en los negocios, en la política, en las artes y hasta en la vida social de los últimos tiempos. Yo no le traté nunca.

Solo tengo de él algunos datos que conserva mi ingrata memoria.—Sé que era malagueño—¿quién no lo sabe, si ese es uno de los títulos que hacen a Málaga famosa?—y que se dedicó a la carrera judicial.—Allá por el año de 36 fué procurador y aquel mismo año vino a Madrid elegido diputado.

Dicen los que entonces le conocieron que reunía todas las gracias andaluzas, a una figura gallarda é irresistiblemente simpática.—Era hombre que tenía *angel*—según la expresión de la gente del pueblo. Su entendimiento era vasto y sólido; su imaginación vivísima; su golpe de vista para los negocios y los hombres rapidísimo; su conversación alegre y ática; su afición a la magnificencia y a la cortesía extremada; galante más como un caballero de la corte de Luis XIV que como un caballero de la Edad Media; generoso como un rey oriental; y sobre todo, habilísimo, diplomático, conocedor siempre de los únicos ó mejores caminos que conducían al éxito, y sabiendo emplearlos con ductilidad admirable.

Sus cualidades personales y bien pronto su fortuna en los negocios le pusieron en condiciones de ser invencible; de rodearse de magnificencia y de tener cortesanos. Nada tiene de particular que los tuviese. Era un hombre que parecía buscar y amontonar el oro para despreñarlo.—En cierta ocasión perdió una cartera repleta de billetes de Banco; un pobre sereno se la encontró y averiguando por las tarjetas que era de Salamanca fué a devolverla.—Cuentan que el ban-

co, los brazos extendidos y las manos cruzadas.

—¡Ay! ¡viena!—decía—y me encuentra desaseada y fea... ¡Qué vergüenza!

Y cosía, cosía, a hurtadillas de su padre; pasaba las noches en claro, y fingía después haber dormido perfectamente.

No pudo prolongarse por mucho tiempo esta situación, y Matilde, vencida por la cruel enfermedad que marchitaba su hermosura y apagaba la llama de su vida, cayó desmayada sobre la máquina que hacía girar constantemente.

El pobre viejo, medio ciego, que estaba escribiendo y casi borrando con la nariz lo que trazaba con la pluma, y que se había impuesto aquel sacrificio por mandar a su hija que trabajara menos, pudo apercibirse del estado de Matilde.

La colmó de cuidados, la prohibió que abandonara el lecho y pidió auxilio en una Casa de Socorro.

El médico hizo su primer visita y tardó bastante en volver.

Era un joven rubio, barbampiño, alegre y decididor, que hablaba siempre de las enfermedades en términos técnicos, que no entiendo el vulgo, y que era además muy aficionado a relatar a todo el mundo sus hazañas y proezas, verdaderamente maravillosas.

—¿Qué hago yo?—exclamaba Lorenzo cruzándose de brazos tristemente.—Escribiendo me cuesta dos horas ganar tres perras chicos, las empresas no me quieren

quero le recibí con disgusto.—¡Sabiedo que era mía—le dijo al sereno—no debías habérmela devuelto!... Se refiere también que una noche en el Casino, no teniendo fósforos a mano encendió un cigarro con un billete de cuatro mil reales a que prendió fuego en la chimenea... Se dicen, en fin, muchas anécdotas que prueban más que su desprendimiento la ostentación verdaderamente andaluza que hacía de sus riquezas.

Noson estos rasgos ni otros infinitos de la misma índole las mejores pruebas de que la generosidad era en él una cualidad, no premeditada, sino—propia y nativa.—Basta recordar que nadie era pobre de cuantos vivían a su lado; que fué inagotable tesoro de sus amigos y muchas veces de sus adversarios; hasta el punto de no ignorar el mismo lo que debía y a quién y por qué le daba.

Otra anécdota circula de cuya veracidad no puedo dudar por habérsela oído referir a persona respetable. Es una prueba de la ceguedad con que dispensaba sus favores. En la más floreciente época de su opulencia, tenía Salamanca palco en todos los teatros; palcos abiertos a todos sus amigos. Una noche entró en el teatro del Circo-teatro, a la sazón el más de moda y brillante—y subió a su palco de abono. Le encontró lleno y se encontró además con que a ninguno de los que en él estaban conocía. Pero lo más sorprendente, es que ninguno de los que ocupaban el palco le conocía a él tampoco.

Si en los gastos de representación social había hecho del despilfarramiento un brillante reclamo, también buscaba la notoriedad conciliando sus gustos personales con la resonancia con sus magnificencias. Inmensas sumas invirtió en objetos artísticos que convirtieron sus palacios en museos; ilustrada y constante protección obtuvieron de él muchos poetas y literatos. Su gusto exquisito, su odio a todo lo vulgar, que solo conceptuaba buena para explotarlo, le hicieron una reputación de espíritu ateniense. Su casa era un centro de ilustración y de ingéñio. El negocio del día, la política del día, la frase del día cuanto en el día merecía contrarse se había hecho en casa de Salamanca.

Salamanca, fué ministro de Hacienda bastantes años después de ser diputado. Creo que lo fué en el año 48. Y dió pruebas entonces de que es gran condición para entender de la Hacienda agena, entender de la propia. Su gestión finan-

contratar porque dicen que soy demasiado viejo, y en verdad que cuando estoy frente al atril me parece que las notas bailan en la partitura. No hay más remedio, añadia, que recurrir al padre Jacinto para que nos ampare.

Cuando Lorenzo llegó a la casa de aquel, supo con tristeza que había sido trasladado por orden superior a otro curato.

Imploró la caridad de algunos amigos, y encontró todas las puertas cerradas.

Volvió a su bohordilla desesperado, haciendo esfuerzos por contener sus lágrimas, mirando a todas partes con ojos espantados, topezando con los transeuntes y hablando solo.

Abrió la puerta a favor de un llavín, entró inmediatamente en el cuarto de Matilde, y en el mezzquino y revuelto lecho, iluminado por el escaso resplandor que penetraba por una pequeña reja cuadrada, vió el pobre Lorenzo a su hija, inmóvil, rígida, yerta, con sus crispadas manos; oprimiendo contra su boca un retrato, que cubría parte de aquel rostro amarillo y desfigurado por la muerte.

—¡Hija de mi alma!—exclamó Lorenzo estrechando entre sus brazos el cadáver de Matilde.

—¡Hija! ¡Hija!—repetía agitando aquel cuerpo frío é inerte que permanecía siempre inmóvil y aterrorizado.

—¡Muerta! ¡Muerta! ¡Dios mío!—exclamó Lorenzo llorando sobre los restos de su adorada hija.

Después de una larga pausa, interrump-

LA OPINION.

PALMA 29 DE ENERO DE 1883.

ciera ha merecido siempre elogios. El preparó las reformas que luego inmortalizaron el nombre de Mon. El no daba importancia alguna á sus éxitos rentísticos. La Hacienda de España—decía—con frase áspere, aunque suya—la arregla un aguador.—Tal vez esto era un juicio aventurado, porque luego hemos visto pasar, sin ventaja del país, por ese ministerio muchos aguadores.

Pocos, en efecto, alcanzaron fama de más peritos en el conocimiento de los resortes administrativos y de los empleados que administraban. Cuando el famoso arriero de la sal, aumentó extraordinariamente los sueldos de los empleados y obtuvo enormes rendimientos. Había dado un golpe terrible al contrabando.

Pero precisamente sus negocios, sus contratas y sus relaciones contra el Tesoro por entonces, le hicieron impopular. 1854 cuando estalló el movimiento revolucionario su casa fué saqueada. La resonancia de su nombre; aquella universidad que él tan ardiente había buscado pudo costarle entonces la existencia.

De 1857 á 1864 ó 65, volvió á ser diputado. Del 65 al 68, fué senador vitalicio. Loha sido electivo, de 1871 á 73. Del 76 al 78, volvemos á encontrarle en la Cámara popular; así como vuelve á ser elegido senador en 1879.

No siempre ha sido próspero el camino recorrido por Salamanca en tantos años de celebridad. Hubo, sí, épocas, en que pudo liquidar su casa con seiscientos millones de capital propio; más también han llegado momentos de existencia difícil en que sólo el crédito personal pudo salvarle.

De todos modos, la época de Salamanca había pasado.

Y, sin embargo, la celebridad perdida había sido substituida por una popularidad más sólida, más respetable.

Esta popularidad del viejo Salamanca la debe á haber sido el iniciador de obras públicas de inmensa importancia para el país, entre la cual deben contarse la de varios ferro-carriles.

Pero sobre todo Madrid le consideraba ya como su primer ciudadano, porque á nadie debe como á él, un gran pedazo de población.

En la época en que Salamanca proyectó este barrio, semejante proyecto pareció una locura.

La ciudad se ha hecho; y el beneficio ha sido para Madrid; el estado de la fortuna de Salamanca no le permitió esperar... vendió terrenos, casas, hoteles... Lo único que no pudo vender, le ha quedado; el nombre que la gratitud ha dado á ese barrio.

Al morir Salamanca no ha muerto un banquero, banqueros habrá siempre y Salamancas no, ha muerto el hombre que había hecho creer en la conciliación de estos dos elementos antagónicos; la materia y el espíritu; ha muerto el dinero inteligente, ilustrado y rodante que desprecia al dinero egoísta, brutal y extorsionario: el dinero, en fin, que merece ser derrochado y que disculpa el que las almas se inclinan y la saluden alguna vez.

Salamanca ha muerto sobre el más espléndido girón de su fortuna.

En la quinta de Vista Alegre.

Fernánflor.

pidida sólo por los conmovedores lamentos del viejo desdichado, exclamó éste:

—Debe haber muerto besando mi retrato. ¡Pobrecita! ¡Me quería tanto!

Con sus manos temblorosas apartó de las de Matilde el retrato que fuertemente oprimían, y con amargo desencanto vio que aquel era de Ramon. Dirigió el viejo Lorenzo á su hija muerta una mirada triste...

Se enjugó las lágrimas, y sentado á los pies del lecho, permaneció largo rato, abatido por tantos sufrimientos y sin saber que resolución tomar.

En aquellos momentos subía el médico por la escalera tarareando una romanza, entró en la bohardilla limpiándose el sombrero, y al viejo Lorenzo, que, alzando su canosa cabeza, le miraba de un modo feroz y rencoroso, como diciéndole: ¡Mal dito seas, imbécil!

El joven doctor, que había dicho que Matilde padecía un tísico constipado, palideció al contemplar aquel horrible cuadro, y acercándose lentamente hacia la puerta sin volver la espalda á Lorenzo, tartamudeó algunas palabras de consuelo, de esas rutinarias, y cuando estuvo junto á la escalera, hizo una cortesía y desapareció con rapidez.

Lorenzo iba de un lado para otro de la bohardilla, perturbado, sin darse cuenta de lo que hacía; aquella triste soledad le horrorizaba; miró á su derecha, y contempló la máquina de cose; miró á su

La frescura con que *El Comercio* dice lo que todo el mundo sabe que no es cierto, nos admirara si no estuviéramos acostumbrados desde hace algunos días á ver que el colega sigue esa conducta.

Dice que nosotros dimos el ejemplo de citar nombres, siendo así que él fué quien tuvo el afán de sacar á plaza los nombres de los Sres. Fiol y Pascual, creyendo mortificar con ello á nuestros amigos, cuando debe saber *El Comercio* que estos señores hace tiempo que conocen las pocas simpatías que merecen al sabio redactor del colega, que con sus escritos ilustra sus páginas, quien no les perdonará nunca el que no le hayan apoyado en un pueblo importante.

Esta es la verdad, ni más ni menos. La rabieta producida por no haber salido triunfante la persona en cuestión, este y no otro es el móvil del odio. Paciencia, y tomar quina.

«Los federales no quieren nada de los satélites de la reacción» Esto dice *El Comercio*.

Pues bien recibió su candidato en Palma votos de algunos conservadores. ¿Hay alguien que lo ignore?

Señor redactor del *Comercio*, *diversion* se escribe con s.

¡Cuidado con los errores de imprenta que en motivo de escribir de prisa comete el Cartagenero colega!

Suma y van mil y....

Se nos olvidaba decirle que *porción* se escribe con c.

¡Cuidado con la gramática de ese candidato!

Debemos además advertirle que nosotros no escribimos aconsejado con c sino con s, y por lo mismo no nos haga el buen gramático, al copiarnos, una cosa por otra.

El sábado por la mañana falleció nuestro particular querido amigo D. Miguel Villalonga, antiguo Escribano de uno de los Juzgados de primera Instancia de esta Capital, persona muy relacionada y querida.

Enviamos á su desconsolada familia la expresión de la pena que nos ocasiona tal desgracia.

Desearíamos se castigara á algunos imprudentes chiquillos que parece se divierten en apedrear por las calles de *Formiguera* y *Serra*, incomodando á los transeuntes, y pudiendo causarles también, perjuicios con juegos tan inocentes. Duro, Sr. Alcalde, con ellos.

Por no haber remitido á este Gobierno de Provincia las contestaciones á los reparos ofrecidos á la Sección de cuentas municipales de dicho centro en el examen de las de algunos años, han sido multados algunos alcaldes.

izquierda, y sobre una silla vió el devocionario que á Pilar regaló el padre Jacinto; quedóse pensativo, miró de nuevo la máquina y el libro de oraciones, y cubiéndose el rostro con las manos, agitando convulsivamente su cabeza, exclamó sollozando:

—¡Dios mío!... ¡Dios mío!

Recostado en una esquina, un viejo de piel rugosa, delgado, tembloroso y cubierto de harapos tocaba el violín con un sombrero puesto á los pies, que parecía exclamar por su mugrienta boca siempre abierta:

—Una limosna.

El viejo era Lorenzo; le rodeaban algunos muchachos que atentamente oían del tejado violín el ingrato sonsonete.

Avanzó Lorenzo algunos pasos, cruzó la Puerta del Sol, subió por la calle de la Montera, siempre tocando el violín; al pasar junto al Alenco oyó á dos jóvenes que disputaban en la calle.

—Dios no existe—dijo uno de ellos con voz enérgica.

Lorenzo se estremeció, arrancando al viejo instrumento una nota aguda, prolongada, penetrante, como un lamento sentido en el alma y expresado en el violín.

El cielo estaba cubierto de negros nubarrones, las calles de fango, Madrid entero de nieblas.

Lorenzo llegó á una calle solitaria y re-

El entendido literato y distinguido catedrático de este Instituto Provincial don José Luis Pons y Gallarza, dará el domingo día 11 de Febrero próximo una conferencia en la Sociedad Arqueológica Luliana.

El viernes fondeó en el Lazareto de Mahón procedente de Filipinas el vapor *Isla de Luzón*, conduciendo la correspondencia y pasajeros.

La junta provincial que debe entender en todo lo concerniente á la exposición nacional de minería y demás artes que debe celebrarse en Madrid durante el próximo mes de Abril, se reunió el sábado en el despacho del Sr. Gobernador civil, en donde tomó varios acuerdos importantes relacionados con la gestión que le está encomendada.

El sábado por la tarde fondeó en nuestro puerto un vapor griego con cargamento de madera.

Por la Universidad de Barcelona se publica en el número 2491 del *Boletín Oficial* de esta provincia, una lista de escuelas completas ó incompletas de ambos sexos vacantes en la de aquel nombre, las cuales han de ser previstas por traslación.

Por tercer edicto un fiscal militar llama al soldado con destino al ejército de Cuba por cambio de situación Manuel Alzina Daviu, sumariado por el delito de desertión.

Tomándola de nuestro apreciable colega el *Balear*, publicamos á renglón seguido la lista de los regalos con que se obsequió á la primera tiple Sra. Martí en la noche de su beneficio.

Un brazalete con diamantes: un broche ó pasador con perlas: un alfiler con perlas y granates: medio aderezo con diamantes: un tarjetero de nácar: un devocionario de lujo: un tarjetero: un portamonedas de concha con adornos de plata: un abanico: una sombrilla: dos flores: una acuarela: unos pendientes con perlas: un latiguito con oro y nácar: una preciosa corona de flores y diez grandes ramos con cintas de colores y dedicatorias con letras de oro ó plata, regalo uno de ellos de la redacción del *Balear*.

Vamos, que no es mala la *toilette*.

Durante la segunda decena del mes corriente el Juzgado municipal de la Catedral ha registrado 29 nacimientos y 20 defunciones. Componen los primeros 8 varones y 21 hembras y forman las segundas 12 varones y 8 hembras. De éstas, 3 fueron solteras, 2 casadas y 3 viudas; y de aquellos hubo 5 solteros, 5 casados y 2 viudos.

Esta mañana, á las siete, ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor Jaime 2.º, conduciendo la correspondencia pública y cuarenta y nueve pasajeros.

Estamos de enhorabuena. Nuestro querido amigo y paisano el distinguido pintor Ricardo Anckermann,

posó un momento reclinado contra una reja.

—¡Ay de mí!—exclamaba—tengo frío y nadie abriga mi cuerpo; tengo hambre y nadie me ofrece un pedazo de pan.

Volvió á tocar el violín; nadie le oía. Tratando de frío se dirigió á un convento que se hallaba próximo á aquel lugar: preguntó por su hija, le dijeron que estaba bien; manifestó deseos de verla, y le respondieron que se hallaba en oración y que no podía recibir á nadie; pidió una limosna, y cerraron la puerta.

Se acercó Lorenzo sentándose en el banquillo del umbral bajo el pórtico de piedra; el día espiraba: comenzó á llover; puede decirse que la noche, como el hombre, nacía llorando.

Los transeuntes cruzaban por la calle muy de prisa, arropados en sus abrigos y sujetando bien los paraguas. La lluvia caía á torrente. Lorenzo tenía hambre, y estaba tan débil que apenas si podía articular una palabra.

Quiso tocar el violín y la naturaleza parecía oponerse; el frío le encogía las manos, la lluvia ahogaba las notas y los transeuntes corrían.

Lorenzo quiso levantarse y le faltaron las fuerzas; comenzó á delirar, por su mente cruzaron vagos recuerdos que le enternecieron.

La calle estaba solitaria.

El viento hizo desaparecer las nieblas y las nubes, y silbando en las cuerdas del violín, parecía tocar una marcha fúnebre.

acaba de obtener el primer premio en el certamen abierto por la Junta de Obras de la Universidad de Barcelona para la ejecución de un cuadro destinado al paraiso de la misma cuyo dibujo presentó nuestro amigo con el lema de Amor, Fortuna y Gloria, que por rara coincidencia serán los tres asuntos que representarán los lienzos murales que han de colocarse en los lunetos del Círculo Mallorquín.

Felicitemos de todas veras y con el mayor entusiasmo á nuestro distinguido paisano, y al país que ahora en Anckermann y antes en Bauzá ve coronado el talento de dos de sus hijos.

Ayer fueron cogidos y entregados á la Alcaldía seis vendedores de leche adulterada.

Aplaudimos el celo que se despliega, pero, censuramos y no podemos tolerar que queden impunes los taberneros.

En prueba de lo que decimos, debemos manifestar que hemos comprado vino que solo sabía á alquitran.

Dicen varios de nuestros colegas que durante la última travesía que hizo á Barcelona el vapor-correo *Lulio*, sufrió tan fuerte temporal, que resultó con algunas averías en la carga, teniendo seis ó siete cerdos muertos.

Segun anuncio que publica la Alcaldía de esta ciudad, todos los permisos que en adelante conceda el Ayuntamiento para reparación de cañerías en vías públicas nuevamente empedradas; no reuniendo las condiciones que prescriben las ordenanzas municipales y el acuerdo de 16 de Junio del año pasado, quedarán sujetos los interesados al pago de 25 pesetas por metro lineal dentro del primer año de construido el empedrado; 20 pesetas en el segundo año de construcción, 15 en el tercero; 10 en el cuarto y 5 en el quinto, pasado cuyo término se exigirá la tarifa que tenga establecida dicho Cuerpo para la construcción y recomposición de toda clase de cañerías en la vía pública.

Según leemos en el *Liberal* de Mahón, parece que aquel Ayuntamiento ha resultado pedir al Sr. Ministro de Fomento una subvención con que atender á la construcción de edificios para las escuelas públicas, á causa del mal estado en que se hallan y por haberse aumentado aquellas por acuerdo de la Junta Provincial de Instrucción Pública y no tener el Municipio edificios en donde poderlas instalar.

Algo parecido debería hacer nuestro Excmo. Ayuntamiento pues en Palma nos hallamos en iguales ó peores condiciones que en Mahón tocante á locales para escuelas.

Ayer noche, nuestro muy querido amigo y distinguido compañero en la prensa D. Saturnino Gimenez dió en la «Escuela Mercantil» su anunciada conferencia sobre los poetas alemanes Goethe y Schiller.

Grandes eran los elogios que del talento y erudición del Sr. Gimenez habíamos oído; deseábamos vivamente que se

El frío era mas intenso cada vez, la noche siempre oscura. Transcurrieron algunas horas.

Lorenzo espiraba, con la cabeza vuelta hacia el convento, el violín, su único amigo, estrujado contra su pecho, las manos crispadas, los cabellos erizados, los ojos hundidos, por su boca entreabierta goteaba amarillo esputarajo.

En su corazón dos sentimientos vivos en su mente el pertinaz recuerdo de lo que había oído en la calle de la Montera.

Lorenzo se estremeció, y encogiéndose convulso su brazos y sus piernas, golpeó con su frente las herradas y gigantes caspuertas del convento.

La campana volteando anunciaba el nuevo día.

Se tiñó, el espacio de carmin y grana, la alborada era hermosa, el cielo estaba despejado, atmósfera serena, el aura pura y embriagadora.

Lorenzo se estremecía en el último estertor; y en tanto, en el coro templado y suntuoso, arrodillada sobre un almohadon de terciopelo, rodeada de nubes de incienso, Pilar cantaba, sobresaliendo entre las voces del coro su voz sonora, clara, espiritual, sublime, repercutiéndose en la soberbia cúpula del templo.

R. TORROME.

presentara una ocasión para poder juzgarle nosotros mismos.

Esta llegó ayer y nos cabe una satisfacción grandísima al poder decir que cuantos elogios de dicho señor se nos habían hecho, no eran mas que un pálido reflejo de los que él merece.

Con admiración le oímos anoche leer una memoria sobre los dos grandes peccados; memoria en la cual se traslucía un estudio concienzudo y como consecuencia de él, un conocimiento vastísimo de las obras y caracteres de los dos genios alemanes.

Añádase á esto una galanura y corrección de estilo admirable y se tendrá la convicción profunda de que nada faltaba al trabajo del Sr. Gimenez.

Nosotros sentimos que las condiciones de nuestro periódico y la falta de espacio y tiempo, nos priven del gusto de dar á conocer á nuestros lectores, aunque solo fuera un brevísimo extracto de la conferencia de ayer, pero no nos es posible.

Permitanos nuestro querido amigo que unamos nuestros aplausos á los de los que ayer le oyeron y que, desde las columnas de LA OPIZION, le felicitemos calorosamente.

Acabamos nuestras líneas dirigiéndole un ruego, que no dudamos atenderá, y el cual consiste en suplicarle haga conocer su trabajo á los que no pudieron oírle, bien sea publicándolo en algun periódico, bien editando un opúsculo. Muchos han de agradecersele.

El colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 6 de la tarde para continuar un trabajo oral del Sr. Ramonell sobre la teoria del optalmoscopio.

Parece que está en estudio el proyecto de prolongar nuestra via férrea desde la estación hasta el muelle, en vez de variar la direccion de la tranvia, que quedaria suprimida.

Ayer por la mañana y á la hora de itinerario salió para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Union*.

Vamos á ver qué no adivinen nuestros lectores á quien ha cazado la guardia municipal?

Pues á una docena de gazapos, en forma de chiquillos, que andaban por esas calles de Dios haciendo de las suyas.

En Capuchinos han pasado algunos ratos de solá y así han redimido la multa que sus papas no han pagado.

¡Por Dios, amigo Herodes, vuelva V. al mundo!

Chiquitín era tambien un perro que mordió ayer á un niño de tres años que, de la mano de su madre, subia la escalera de una casa.

Madre, niño, amo del perro y no sabemos si este tambien, están citados hoy en la Alcaldia.

Parece que se trata de establecer en Inca, bajo la direccion del profesor en ciencias D. Juan Ripoll y Trobat, un colegio de segunda enseñanza agregado á este Instituto. Para este efecto se proyecta levantar un edificio de nueva planta con el producto de las acciones que se han empezado á suscribir entre las personas más acomodadas de aquella poblacion.

Se ha anunciado ya en el periodico oficial el plazo para presentar reclamaciones en el expediente de expropiacion forzosa de los terrenos que ha de ocupar el cuarto trozo de la carretera de Palma á Soller, con expresion de los dueños y circunstancias de las fincas que deben ser objeto de expropiacion.

Igual publicacion se ha hecho respecto de las que debe atravesar la carretera que enlaza la de Manacor con la de Son Prohens en el término de Felanitx, y un trozo de la de 2.º orden de Palma á Capdepera antes de Santanyá á Artá.

El célebre capitán Mayet, que durante algun tiempo nos hizo conocer su intrepidez acaba de morir en Madrid, victima de su arrojo.

Así nos lo participa nuestro corresponsal telegráfico.

Lo deploramos y deseamos á su alma el descanso eterno.

TEATRO.

Con menor concurrencia de la que hubiéramos deseado ver y de la que el bi-

jo Sr. Gimeno merecía, verificóse el sábado en nuestro teatro, el beneficio de tan apreciable artista.

*La Guerra Santa* fué la zarzuela que se puso en escena, al presentarse á la cual el beneficiado se le saludó con una salva de aplausos y recibió algunos regalos de sus admiradores.

Su hija Emilia, en un intermedio, ejecutó en el piano con una maestría digna de una consumada profesora, el cuarto concierto de Hummel. Estrepitosos aplausos del público la obligaron á sentarse otra vez al piano y, acompañándose en él, recitó una sentida poesia.

Fué obsequiada con varios objetos. Felicitamos al padre y á la hija por las simpatias que han sabido captarse, las cuales son solo debidas á su mérito.

Ayer repitióse *Guerra Santa*. El teatro estaba muy concurrido.

Hoy se pone en escena *La Marsellesa*. En un intermedio se leerán algunas poesias.

La funcion es á beneficio del apuntador Sr. Aguilar.

Mañana tendrá lugar el beneficio del tenor cómico Sr. Constantí, á quien deseamos un lleno completo.

Los salones de *El Conservatorio*, en los cuales se celebraba el segundo baile de máscaras, viéronse anoche muy animados.

CORREO.

ORGANIZACION DE LA IZQUIERDA.

A las cuatro y media del día 23, y en el Salon de Presupuestos del Congreso, hallábase reunidos, bajo la presidencia del señor duque de la Torre, los diputados y senadores de la izquierda Sres. Blanco Rójos, Becerra, Quiroga, Ballesteros, Diz Romero O' Lawlor, Manjon, Robles, Polanco, Aguilera, Bermudez Reina, Linares, Ahumada, Cardo Belmonte, Monteron, Leon y Jerena, Fernandez de la Hoz, Balaguer, Gonzalez Iscar, Ros de Olano, Mosquera, Alcalá Zamora, Montero Rios, Moret, Polo, Chinchilla, Lopez Dominguez, Hoppe, Alina, Utor, Moreno Perez y Allende Salazar, y representados los señores marqués de Ovieco, Marin, Romero (D. Vicente), Valdés, Santovenia, Montilla, Caballero, Beranger, Armiñan, San Miguel, Gomez Díez, Dávilla, Risueño, Villarroya, Fiori, Villamarin, Olaverrieta y Lora.

Nuestros lectores saben ya cuál era el objeto de esa reunion: dar cuenta de la circular de que viene hablándose hace algunos dias, á fin de que fuese conocida por la junta general de senadores y diputados de la izquierda y éstos le dieran su aprobacion, si la merecía.

Y así fué, en efecto. La circular y las bases de la organizacion que á seguida reproducimos, fueron aprobadas por unanimidad.

Dicen así lo: expresados documentos:

«CIRCULAR.

«Nunca quizá se formó en España un partido con la rapidez, con la impertancia, con el alcance y con la fuerza que el de la izquierda liberal.

«Pudiera decirse que nació formado ya, que á la sola iniciativa de su idea se apresuraron á aceptarlo los jefes de varios partidos y procedencias liberales, así como aquellos que por altas razones de patriotismo y consecuencia se habían separado del gobierno y de la mayoría. Este movimiento, por responder fielmente á las necesidades políticas y á las corrientes liberales del país, fué acogido con entusiasta aplauso en provincias, donde comenzó en seguida á demostrarse, formándose en muchas de ellas importantes comités y suscribiéndose con otras calorosas y espontáneas manifestaciones.

«Este primer eco de la opinion pública tuvo su complemento en el debate político de las Cámaras que con impaciencia esperaba la izquierda para presentar y desenvolver su programa, fijar su razon de ser y demostrar que viene al campo político con el propósito firme, decidido, inequívoco de contribuir á la formacion de dos grandes partidos: el liberal y el conservador, á la sombra de una legalidad común y facilitar el desarrollo de todos los intereses de la patria, que descansan en la alianza sincera de la libertad y de la monarquía constitucional de D. Alfonso XII, fácil todo ciertamente y seguro de conseguir con el programa del partido cuya base es la legalidad de 1859. De esta manera tambien terminara para siempre la era funesta de las perturbaciones y revueltas; y todas las actividades políticas podrán aplicarse al realce y progreso de la cultura patria y de los intereses económicos del país, retrasados

por la necesidad primaria y vital de terminar nuestra organizacion política.

«Falta ahora lo o para realizar el patriótico fin que la izquierda se propone, la organizacion completa del partido por medio de bases constituyentes y á todos comunes que faciliten la manera de fusionarse los comités de donde haya mas de uno, estableciendo donde no existan y ser oficialmente reconocidos donde estén ya debidamente creados.

«BASES DE ORGANIZACION.

«1.º Habrá un comité en cada pueblo, otro en cada cabeza de distrito electoral, y uno central en Madrid.

«2.º En cada comité estarán representados todos los elementos y procedencias de la izquierda que existan en la localidad. Los comités que no estén así constituidos, procederán á su reorganizacion.

«3.º Donde existan dos ó mas comités de la izquierda ó de las distintas procedencias políticas que aceptan el programa del partido, procederán á fusionarse en uno solo.

«La reunion para este objeto será convocada por los presidentes de los comités, citando al efecto por el presidente de mayor edad.

«4.º Si por cualquier causa no pudiera llegarse á un acuerdo para la realizacion de lo preceptado en la base anterior, se procederá á la eleccion del comité por sufragio de todos los afiliados al partido.

«Diez dias antes del señalado, cada uno de los comités que vayan á fusionarse entregará á los demas la lista de sus afiliados, á fin de que la eleccion pueda quedar garantizada por mútua intervencion.

«5.º La organizacion de los comités se verificará en todas partes precisamente del 10 al 15 de febrero próximo.

«6.º El comité central resolverá todas las reclamaciones que se le dirijan, partiendo exclusivamente de la base de haberse ó no cumplido con las precedentes disposiciones.

«7.º Todo individuo del comité central, delegado al efecto por ésta, presidirá las reuniones de los comités de provincia, de distrito ó localidad, cuando á ellos asista, y podrá tambien convocar dichos comités á nombre del central. Las mismas facultades tendrán los delegados de los comités provinciales respecto de los de distrito electoral, y estos respecto de los de los pueblos.

«8.º Terminada que sea la eleccion de los comités locales, la comision organizadora determinará el dia en que haya de verificarse la eleccion de los comités de provincia y central de Madrid, y fijará reglas para su organizacion y constitucion, así en la Peninsula como en las provincias de Ultramar.

«9.º Mientas no se organicen los comités provinciales, el de la capital de cada provincia desempeñará sus veces en los términos y manera que fije la comision organizadora.

Suscitó e luego la cuestion del juramento, y todos convinieron en que debia ser abolido por completo. De acuerdo con este principio, se resolvió que la izquierda debe apoyar la solucion más liberal que se presente en las Cámaras, y en tal concepto apoyará la proposicion del Sr. Corradi en el Senado.

Tambien se acordó cooperar al pensamiento que se atribuye al gobierno de adquirir la posesion de Vista Alegre, en la que acaba de fallecer el señor marqués de Salamanca.

Paris 24.

Telegrafian de Roma con fecha del 21: «Hoy, á medio dia, se ha efectuado el acto solemne de inaugura la Exposicion internacional artística.

La calle Nacional estaba adornada con colgaduras Han asistido á la inauguracion la familia Real, los dignatarios de la corte, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara, los individuos del cuerpo diplomático de uniforme y los alcaldes de Roma y de las principales ciudades. El alcalde de Roma ha pronunciado el discurso inaugural.»

«El entierro del principe Carlos de Prusia se efectuara en Nikolshoe, cerca de Postdam, en el panteon en que descansan los restos mortales de la esposa del difunto, hermana de la Emperatriz Augusta. Es probable que ese acto se verificará dentro de unos doce dias, inmediatamente despues de la llegada del principe Federico Carlos.

Madrid 27.

En Archena se han sentido nuevos temblores de tierra.

El Consejo de ministros se ocupó anoche de los nuevos presupuestos, los cuales se representaran á las Cortes sin déficit segun declaracion del ministro de Hacienda.

Fueron tambien aprobados los proyectos del Jurado y el de policia sobre Imprenta, suprimiéndose de este último la pena de suspension de periódicos.

El gobierno manifestó su conformidad con el voto particular del Sr. Herreros

de Tejada, proponiendo la fórmula de *jurais ó prometeis*.

En el Bolsin se ha cerrado el 4 por 400 á 64-35.

Londres 25.—El Banco de Inglaterra ha bajado su descuento á 4 por 400.

Paris 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 400 exterior español, 59'84

Lion 26.—Las noticias de Suiza dicen que se nota alguna intranquilidad en algunos puntos particularmente en Ginebra y Menchaël á consecuencia de las predicaciones de la secta titulada «Ejército de la Salud», cuyos sectarios organizados militarmente, recorren la república entregándose á las mayores extravagancias, habiendo conseguido hacer algunos prosélitos entre las clases más ignorantes.

El pueblo sensato los rechaza en todas partes y de aquí que se teman disturbios si aquellos continúan como se proponen su propaganda.

Paris 26.—Ha llamado la atencion el hecho de que la comision de la Cámara que entiende en la cuestion de las facultades de teologia, haya aprobado un dictamen suprimiendo las facultades católicas en las universidades y manteniendo las protestantes.

No ha terminado aun el consejo de ministros de esta mañana.

Se espera con mucha ansiedad conocer los acuerdos en el adoptados.

Esta tarde el señor Marcour, ponente de la comision sobre los pretendientes, leerá el proyecto de dictamen á sus compañeros de comision redactado bajo las bases anunciadas en el telegrama de esta Agencia de ayer noche.



D.ª MARIA DEL CARMEN

RIGO Y BOJOSA,

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus desconsoledos hijo é hijas, hijos é hijas políticas, nietos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos á quienes por descuido involuntario no se les hubiera pasado aviso se sirvan asistir á las exequias fúnebres que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquia iglesia de San Jaime, hoy 29 á las 4 y media de la tarde el rosario y mañana á las 10 de la misma el funeral en lo que recibirán particular favor.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy lunes 29 Enero.

4.º DE ABONO DE LA 11.ª DECENA.

A beneficio del primer apuntador en verso y música DON JOAQUIN DE AGUILAR.

En celebracion del primer congreso femenino celebrado en esta ciudad y dedicada á la distinguida sociedad LA UNION OBRERA BALEAR.

A peticion de una gran parte del público se dará la última representacion del magnifico drama lirico en 3 actos y 5 cuadros titulada:

LA MARSELLESA.

En el intermedio del segundo al tercer acto se leerán poesias en conmemoracion de la importante JUNTA PREPARATORIA por la celebracion del CONGRESO FEMENINO verificado en la Sociedad.

LA UNION OBRERA BALEAR.

A las 7 y media.

Telegramas Particulares.

Madrid 28 á las 11 m.

(Recibido á las 12:57 t.)

La Gaceta publica:

El tratado de paz y amistad entre España y el Uruguay.

Concesión de pensión á la viuda de señor Barrinaga.

La distribucion del actual reemplazo, y una circular referente á las atribuciones de las autoridades civil y eclesiástica respecto á cementerios.

Madrid 28 á las 6'45 t.

El capitán Mayet se ha estrellado contra un tejado en su última ascension.

El ministerio francés ha dimitido.

La eleccion se presenta...

